
周 密：
中美經貿日內瓦會談
彰顯中方維護全球化努力

美持續施壓中國 料未來博弈仍激烈中美經貿日
內瓦會談後，兩
國談判將何去何
從？商務部研究

院研究員、美洲與大洋洲研究所副所長周密在接受
《大公報》專訪表示，中方的核心目標並不在於單純
獲取對美施壓後的某種回應性成果，而是致力於維持
經濟全球化發展。針對90天 「暫停期」 ，周密指出，
要認識到涉及的問題錯綜複雜，因為美方不僅持續指
責中國，還在新議題上不斷對華施壓，採取更為嚴厲
且具歧視性的做法。

90天 「暫停期」 後，
中美雙方極有可能在許多
方面展開更為激烈的博
弈。中美經貿關係在很大
程度上決定着未來全球經
濟的發展方向，究竟是走
向弱肉強食的態勢，還是
互利共贏的經濟全球化格
局，中美經貿關係都將發
揮關鍵作用。

名家談貿戰

周密簡介

這表明中國決不放棄自身正當權益，始終捍衛多邊主義。在面對
美國的關稅霸凌行為時，中國自始至終秉持着堅定且理性的態度，未

曾有過絲毫動搖，而是明確且公開地展現給世界。中國通過發布《新時代的中國國家安
全》白皮書、多次發表聲明等多種方式，清晰且堅定地強調自身立場，即致力於維持中
美關係以互利共贏為前提，充分尊重彼此的發展需求，與此同時，也絕不會放棄自身堅
守的原則。

美方主動求和，是因為其並不願意與中國脫鈎。過去一個月，高關稅已給美國經
濟帶來不小壓力。中美作為全球最重要的兩個經濟體，雙方貿易影響廣泛且複雜。若中
美能停止繼續升級關稅，對全球經貿發展和市場信心恢復至關重要，這有利於進一步思
考如何解決問題，也為各方帶來了更多機會。

周 密：

問：中國對美對等反制，堅決反對霸凌，首輪談
判遠超所有人預期表明什麼？

態度
堅定

「中國致力於維持中美關係以互利共贏為前
提，充分尊重彼此的發展需求，與此同時，也
絕不會放棄自身堅守的原則。」

從此次談判中，應汲取以下經驗：其一，在自身做法正確且符合
常理的情況下，不可因對方強硬施壓、不斷升級威脅而輕易妥協放

棄。畢竟 「貿易戰沒有贏家」 這一觀念契合經濟基本規律，如何有效推動發展是關鍵問
題。其二，鑒於中美未來可能進一步產生衝突，不應將所有期待寄託於對方態度轉變，
而應着力增強自身發展能力、拓展發展空間，這對中國經濟穩定至關重要。

針對90天 「暫停期」 ，我們要認識到涉及的問題錯綜複雜，因為美方不僅持續指
責中國，還在新議題上不斷對華施壓，採取更為嚴厲且具歧視性的做法。可以預見，
90天 「暫停期」 後，中美雙方極有可能在許多方面展開更為激烈的博弈，不過，後續
情況也將取決於雙方談判與磋商的進展，形勢處於動態變化之中。但是對於全球經濟主
要經濟體而言，尊重規則、堅持合作與互惠應是基本準則。

周 密：

問：中美未來的博弈，應從這一次的談判中汲取
哪些經驗？

自身
發展

「不應將所有期待寄託於對方態度轉變，而應
着力增強自身發展能力、拓展發展空間，這對
中國經濟穩定至關重要。」

對中方而言，這不能算作重大勝利。中方的核心目標並不在於單
純獲取對美施壓後的某種回應性成果，而是致力於維持經濟全球化發

展。中方堅持的原則十分清晰，即遵循多邊規則解決問題，避免採取以強凌弱的方式對
對方施壓。我認為，中方這種態度最終取得了一定效果，不過在中美達成磋商機制並啟
動相應工作後，其實仍有許多事情要做。因此，這並非取得最大勝利，而是開啟了一個
充滿挑戰的新階段。

周 密：

問：對中方來說是否意味着重大勝利？讓外界看
到了什麼？

挑戰
仍在

「中方這種態度最終取得了一定效果，不過在
中美達成磋商機制並啟動相應工作後，其實仍
有許多事情要做。」

中美經貿關係發展對全球經濟貿易體系走向影響重大。一方面，
若雙方能構建起穩定的經貿關係，那麼穩定的經貿態勢將衍生出更多

全球發展機遇，推動國際供應鏈進一步發展，為全球市場創造更多增長空間。另一方
面，若中美經貿關係出現強烈衝突，很可能對美國與其他國家的談判也產生較大影響。
可以說，中美經貿關係在很大程度上決定着未來全球經濟的發展方向，究竟是走向弱肉
強食的態勢，還是互利共贏的經濟全球化格局。

中美下一階段肯定會開啟磋商。磋
商需考慮諸多方面，包括確定磋商頻
率、制定計劃，明確管理部門以及所需
資源，並有效調配資源。同時，要關注
哪些問題值得重點探討，以及問題處理
順序的調整。我認為在磋商過程中，中
美還會遇到新問題，比如已有措施到期
後如何處理，是繼續實施還是取消。此
外，還需思考未來有哪些新挑戰可通過
合作應對，以及中美如何通過相互支持
實現各自目標。

周 密：

問：中美關係的變化，對未來全球經濟貿易體系的
走向會帶來怎樣的影響？中美下一階段會怎麼談？

事關
全球

「中美經貿關係在很大程度上決定着未來全球
經濟的發展方向，究竟是走向弱肉強食的態
勢，還是互利共贏的經濟全球化格局。」

▲關稅戰 「窗口期」 ，中國企業加班趕訂
單。圖為工人正在組裝 「重慶造」 摩托車。

儘管美國施壓對香港造成了較大影響，但香港堅守自由開放的
「基因」 不會改變。在經濟全球化背景下，全球眾多國家都有促進合

作、加強開放的意願，包括 「一帶一路」 沿線經濟體在內的合作，在美國干擾下反而展
現出更強的增長動力，香港在此方面大有可為。

一方面，香港可對貿易結構進行調整和優化。另一方面，香港要進一步發揮在創
新探索領域的優勢。例如在數字貨幣、金融創新、科技創新以及新技術與傳統產業和貿
易融合等方面，香港可積極開展探索，充當風險 「試驗田」 ，檢驗這些前沿領域能否轉
化為經濟增長的持續動力。此外，香港還需有效增強與多邊經貿機制的合作，在其中發
揮主動且積極的作用。通過為這些機制貢獻力量，為全球經濟治理在新時代探索新路
徑、提供更優建議。

周 密：

問：香港作為獨立關稅區，卻亦遭受美國霸凌打
壓，未來該如何應對？

發揮
所長

「在經濟全球化背景下，全球眾多國家都有促進
合作、加強開放的意願，包括 『一帶一路』 沿線
經濟體在內的合作，在美國干擾下反而展現出更
強的增長動力，香港在此方面大有可為。」



•商務部研究院研究員，美洲與大洋
洲研究所副所長，太平洋研究中心
主任，研究生指導教師，中國人民
外交學會第十屆理事會理事，中國
政法大學涉外法治基地實務導師，
CGTN時事評論員。2022年掛任廣
西商務廳黨組成員。

•主要研究領域：對外投資合作、服
務貿易、國際規則與協議，
公開發表文章700餘篇。
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聯合聲明中，最關鍵的信息體現在兩方面。其一，雙方大幅降低
關稅，供應鏈得以恢復，對中美企業從業者、市場消費者以及中小企

業而言都至關重要。其二，雙方建立了相關機制，明確了下一步將相向而行，進一步推
動通過磋商方式解決問題，對於改善中美經貿關係以及降低對全球的衝擊都十分關鍵。

至於稀土出口管制、高科技產業政策等美方長期施壓的關鍵議題未列入聯合聲
明，這意味着中美雙方在經貿磋商中，可能選擇先聚焦於關稅及建立磋商機制等更基礎
且緊迫的問題，以推動經貿關係盡快穩定發展。而對於這些長期爭議議題，雙方或許需
要更多時間、更深入溝通以及更細緻考量，才有可能在後續磋商中逐步尋求解決方案。

此次中美交手，許多人認為美國吃了虧，這並不準確。因為從美國角度看，其供
應鏈得到了穩定，市場供不應求的情況也有所緩解，所以此次談判達成的結果對美國經
濟而言其實是件好事。

周 密：

問：聯合聲明中，您認為最關鍵信息是什麼？稀
土出口管制、高科技產業政策等美方長期施壓的
關鍵議題未列其中，意味着什麼？

相向
而行

「雙方建立了相關機制，該機制明確了雙方下
一步將相向而行，進一步推動通過磋商方式解
決問題。」

允菲補給非法「坐灘」軍艦 中方全程監管
【大公報訊】記者朱燁北京報道：20日，中國海警

局新聞發言人劉德軍表示，5月16日，經中方允許，菲律
賓派1艘民船對其非法 「坐灘」 仁愛礁軍艦運送生活物
資，中國海警對菲船隻詢問確認並全程監管。希望菲方
信守承諾，同中方相向而行，共同管控好海上局勢。中
國海警將持續依法在包括仁愛礁在內的南沙群島及其附
近海域開展維權執法活動。

為了客觀、準確評估菲律賓非法 「坐灘」 軍艦對仁
愛礁珊瑚礁生態系統的破壞情況，2024年4月-6月，自
然資源部南海生態中心聯合自然資源部南海發展研究院
等單位，採用衛星遙感和現場調查方式，對仁愛礁珊瑚
礁生態系統狀況進行了調查評估。並於2024年7月8日，
聯合發布《仁愛礁非法 「坐灘」 軍艦破壞珊瑚礁生態系
統調查報告》（下稱《報告》）。

《報告》指出，菲方軍艦長期非法 「坐灘」 已嚴重
損害仁愛礁珊瑚礁生態系統的多樣性、穩定性和持續
性：軍艦非法 「坐灘」 過程對珊瑚礁生態系統造成致命

性破壞，其長期 「坐灘」 又對周邊區域珊瑚的生長與恢
復產生了較大抑制性影響等。

菲1999年起非法「坐灘」 侵犯中國領土
暨南大學國際關係學院副院長、菲律賓研究中心主

任代帆曾在專欄文章中寫道，1999年5月9日，即北約轟
炸我南斯拉夫大使館的次日，菲律賓海軍 「馬德雷山」
號登陸艦（菲律賓57號艦）以 「機械故障」 擱淺為由，
在我仁愛礁非法 「坐灘」 。

中國南海研究院海洋法律與政策研究所副所長丁鐸
表示，菲律賓非法 「坐灘」 軍艦長期滯留，甚至想加固
成永久設施，這本身就是侵犯中國領土主權的行為，對
中國領土造成的污染和破壞，是害上加害。

今年以來，中國海警局新聞發言人劉德軍已經數次
對菲律賓派民船對其非法 「坐灘」 仁愛礁軍艦運送生活
物資進行過回應。並敦促菲方信守承諾，停止炒作，並
同中方相向而行，共同管控好海上局勢。



中方支持巴印通過對話妥處分歧
【大公報訊】據新華社報道：5月20

日，中共中央政治局委員、外交部長王毅在
京同巴基斯坦副總理兼外長達爾舉行會談。

王毅說，中巴雙方就鞏固傳統友誼、
加強互利合作、共同應對挑戰保持密切戰略
溝通，體現了兩國關係的高水平。作為鐵桿
朋友，中方將一如既往堅定支持巴方維護國
家主權和領土完整，支持巴方探索符合本國
國情的發展道路，支持巴方堅決打擊恐怖主
義，支持巴方在國際和地區事務中發揮更大
作用，不斷深化中巴全天候戰略合作夥伴關
係，推動中巴命運共同體建設走在周邊命運
共同體建設的前列。雙方要攜手打造中巴經
濟走廊 「升級版」 ，推進工業、農業、能
礦、人力資源開發、反恐安全等領域合作。

達爾表示，巴方珍視巴中兄弟情誼，
堅定恪守一個中國原則，支持中方維護國家

利益和尊嚴。巴方欽佩中國新發展成就特別
是創新科技進步，期待加強巴中全方位合
作，希望在克服當前困難、推進國家發展安
全穩定進程中繼續得到中方有力支持，將全
力保障中方在巴人員、項目和機構安全。

達爾介紹了巴印達成停火諒解以來最
新情況和巴方考慮，感謝中方主持公道，為
停火促和作出不懈努力和重大貢獻，表示巴
方將堅決維護國家主權和領土完整，同時願
同印方保持對話、緩和局勢。

王毅表示，中方歡迎並支持巴印通過
對話妥善處理分歧，實現全面持久停火，尋
求根本解決途徑。這符合雙方根本和長遠利
益，有利於地區和平穩定，也是國際社會普
遍期待。

雙方還就加強區域合作，深化在多邊
機制中的協調等交換了看法。


